



digital.union@sonapresse.com

# LE GAZOUILLIS...

## "Pas de lien entre la CNI et les élections"

GMNN  
Libreville/Gabon

"I L n'y a pas un lien entre la carte nationale d'identité et les élections. Un citoyen peut accomplir son devoir civique au moyen d'autres pièces que la carte nationale d'identité", a indiqué en fin de semaine dernière face à la presse le ministre d'État, ministre de l'Intérieur, Lambert-Noël Matha. Répondant ainsi à ceux qui estiment que la carte nationale d'identité (CNI) deviendrait facile à établir uniquement lors des périodes électorales. Relayée par plusieurs médias en ligne, cette réponse a suscité un vif débat sur la toile. La plupart des internautes fustigeant le fait que l'établissement de la CNI soit problématique alors que celui d'autres documents civils se fait facilement. " Pourquoi on établit les passeports et les cartes de séjour et pas les CNI ? Où se situe le problème ? Tout simplement parce qu'elle n'est pas payante ? !", interroge l'internaute Essanso Ngana dans son commentaire sur la page de Media241. En effet, ces dernières années, une bonne partie des citoyens



Le ministre de l'Intérieur, Lambert-Noël Matha, lors de son propos.

ne possède plus de carte d'identité nationale. C'est-à-dire le document qui, mieux que d'autres, indique... l'identité d'un individu et son appartenance à la Nation. Le passeport étant davantage un document de voyage international. Ceux qui se sont rendus dans les commissariats pour s'en procurer ne

disposent aujourd'hui que d'un récépissé parfois déjà renouvelé à plusieurs reprises. Ces derniers se retrouvent même confrontés au rejet de ce document lors de certaines démarches administratives. Et lors des contrôles des forces de l'ordre dans la rue, il arrive que des altercations se produisent lorsque des citoyens

ne possédant pas leur pièce d'identité n'en présentent pas aux agents. "Moi, je veux ma carte nationale d'identité pour revendiquer mon appartenance à ce pays ! La CNI fait de moi une Gabonaise à part entière, ce ne sont pas les élections qui font mon identité...", a réagi Léa Michelle Abe.

## L'Actu du web

Par I.M'B.

### IA : LES SCÉNARISTES HOLLYWOODIENS PROTESTENT



Les acteurs du cinéma américain sont en grève. Outre les revendications traditionnelles liées au salaire, la profession demande des protections contre l'utilisation de l'IA générative par les studios. Elle craint que des modèles ne soient entraînés sur leurs textes existants, les utilisant pour en créer de nouveaux sans qu'ils soient rémunérés en conséquence.

### ESPORT, ÉCRAN ET JEU VIDÉO PEUVENT AFFECTER VOTRE SANTÉ



Dans un article passionnant publié sur le site The Conversation, les chercheurs Daniel Sanjuán Sánchez et José Manuel Burgos Bragado de l'Université San Jorge à Saragosse sont revenus sur les dangers du sport électronique. Les auteurs citent notamment les douleurs musculaires et articulaires qui peuvent advenir si le joueur n'est pas assis correctement et passe trop de temps dans la même position. À long terme, les coudes, les poignets et les mains peuvent souffrir de lésions provoquées par des mouvements répétitifs. Cas des contractures ou du syndrome du canal carpien qui est un trouble récurrent chez les pros.

### ESPORT : LES 3 CONSEILS POUR CONTRER LES RISQUES

Les deux scientifiques pointent aussi des problèmes au niveau des yeux dus à une exposition trop prolongée aux écrans : sécheresse oculaire, maux de tête et vision floue qui peuvent dans certains cas provoquer une fatigue extrême. Ces soucis peuvent dégrader et affecter la santé mentale des gamers avec de l'anxiété, un risque accru de dépression, voire une addiction aux jeux vidéo. Les chercheurs proposent trois conseils. Le premier est de faire des pauses régulières (10 minutes), se lever, marcher. Pour les sportifs : faire un échauffement articulaire et avoir des équipements ergonomiques.

## L'œil de la rédaction

### CONNEXION INTERNET : LE RAS-LE-BOL DES INTERNAUTES À TRAVERS LE " MODE AVION "

Hans NDONG MEBALE  
Libreville/Gabon

DEPUIS plusieurs semaines, au Gabon, comme dans plusieurs pays du continent, les maisons de téléphonie mobile sont prises pour cible. Et pour cause, ces dernières seraient à l'origine, selon nombre d'internautes, d'une hausse volontaire des coûts de la connexion internet. Si les tarifs, via la Wireless fidelity (Wifi) des deux géants de la téléphonie mobile, Moov Africa Gabon Telecom et Airtel Gabon, ne semblent pas gêner les utilisateurs, ce sont davantage le temps

d'usage et le nombre de mégas octets accordés à ces forfaits, pour la plupart achetés par téléphone, qui posent problème. Comment comprendre que les mêmes maisons de téléphonie opérant dans une même zone géographique, décident de piloter une politique de surenchère dans un pays et pas dans un autre ? Comment comprendre que ces dernières, qui occupent pourtant quasiment toutes les parts de marché de ce secteur, rebelotent les promotions sans jamais faire baisser les prix des produits ? Bien décidés à gagner ce combat par la force du " mode avion ", les internautes ont entamé une opération hebdomadaire

qui consiste à faire bouger les lignes. " Le Gabonais ne dira plus jamais "On va encore faire comment" maintenant il dira " Objection" à l'autorité qui ne tient pas compte de nos revendications, il dira "NON", car il ne vit pas au-dessus de ses moyens mais que ce sont les moyens qui vivent au-dessus de lui ", s'emporte Calvin Bell. Comme lui, ce sont de nombreux compatriotes qui, chaque samedi et dimanche, sont en mode avion, en espérant que les autorités gabonaises et les opérateurs économiques trouvent un terrain d'entente qui conviendrait à la population.

